

**ПРИВАТИЗАЦИЯ
В ВЕЛИКОБРИТАНИИ:
СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЙ
И ПОЛИТИЧЕСКИЙ АНАЛИЗ**

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК

**ИНСТИТУТ НАУЧНОЙ ИНФОРМАЦИИ
ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ НАУКАМ**

**ПРИВАТИЗАЦИЯ
В ВЕЛИКОБРИТАНИИ:
СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЙ
И ПОЛИТИЧЕСКИЙ АНАЛИЗ**

МОСКВА

2000

ББК 65.9 (4 Вел)

П75

Редколлегия:

В.А.Виноградов (отв.ред),
С.Я.Веселовский, Т.В.Черноморова

Рецензент: Б.А.Жебрак

Монография подготовлена коллективом авторов в составе:
В.А.Виноградов (Введение и Заключение), *Т.В.Черноморова*
(главы 1,7), *С.Я.Веселовский* (глава 2), *С.Л.Зарецкая*
(главы 3,4,5), *И.Г.Животовская* (глава 6).

Приватизация в Великобритании: социально-экономический и политический анализ: монография /
П75 Виноградов В.А., Черноморова Т.В., Веселовский С.Я.,
Зарецкая С.Л., Животовская И.Г.; Редкол.:
Виноградов В.А., отв. ред. и др.; РАН. ИНИОН. – М., 2000.
– 300 с.

ISBN-5-248-01350-X

Великобритания – первая из стран Западной Европы, где в рамках экономических реформ была проведена обширная приватизация государственного сектора. Ее опыт был использован более чем в 80 странах мира и представляет интерес и для России. В книге дается ретроспективный анализ динамики и тенденций британской приватизации, подробно рассматриваются вопросы перехода в частные руки естественных монополий, особенности приватизации в жилищном секторе и в сфере образования, а также проблемы создания “народного” капитализма.

The policy of privatization now sweeping through the world commenced in Britain as a part of the economic reforms. The British experience in the field of privatization was used by more than 80 countries and is of interest for Russia. The focus of the book is the retrospective analysis of the dynamics and trends of the British privatization of public utilities, housing and education as well as of the problems of creation the “popular capitalism”.

ISBN 5-248-01350-X

ББК 65.9 (4 Вел)
© ИНИОН РАН, 2000

ОГЛАВЛЕНИЕ

Введение. Приватизация в Великобритании и мировая приватизационная волна конца XX в.	5
Глава 1. Двадцать лет британской приватизации: ретроспективный анализ динамики и тенденций.....	33
Глава 2. Приватизация британских естественных монополий: принципы, особенности, постприватизационное регулирование	77
Глава 3. Приватизация жилья в 80-90 годы: основные направления и некоторые итоги.....	121
Глава 4. Реформирование школьного образования: усиление тенденций приватизации	162
Глава 5. Процессы приватизации в высшем образовании (реформы финансирования 80-90-х годов).....	183
Глава 6. Политический и институциональный аспекты британской приватизации	216
Глава 7. “Народный капитализм” по-британски	254
Заключение	289

CONTENTS

Introduction. UK Privatization and the world's privatization waive of the end of the XX-th century	5
Chapter 1. Twenty years of British privatization: a retrospective analysis of dynamic and trends	33
Chapter 2. The privatization of British utilities: some principles, peculiarities and post privatization regulation	77
Chapter 3. The privatization and housing reforms in the 80-90's: main trends and some results.....	121
Chapter 4. The reforms in the system of education: strengthening the privatization trends	162
Chapter 5. Processes in privatization of higher education (reforms in the financing system in 80-90's)	183
Chapter 6. Political and institutional aspects of British privatization	216
Chapter 7. "Popular capitalism": British style	254
Conclusion	289